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Bilan de l'atelier artistique avec Arthur Chiron 
 

 

 

 

Partager la démarche de l'artiste dont les œuvres sont présentées dans la galerie du lycée 
 

Contacté fin mars 2021 pour un projet d'exposition au lycée dans le cadre d'une prise en charge financière par la 

DRAC via le dispositif Exposer InSitu, Arthur Chiron s'est immédiatement montré intéressé.  

Fin mai 2021, la candidature du lycée a été retenue et le projet d'exposition financé. La direction a accepté de le 

compléter en finançant un projet d'atelier avec l'artiste. Une demande d'aide a alors été réalisée par l'appel à projet 

de la DAAC.  

L'intérêt de cet atelier de pratique était de pouvoir proposer à des élèves de rencontrer l'artiste plasticien et de 

partager sa démarche artistique. L'enjeu de l'atelier était de pouvoir exposer les productions en regard avec celles de 

l'artiste, présentées dans la galerie. 

 

 

Arthur Chiron 
 

Né en 1987 à Châteaubriant, l'artiste vit et travaille à Le Cellier, entre Ancenis et Nantes. Issu de l'École Supérieure 

d’Art et de Design TALM Angers en 2015, il est de la même promotion que le duo d'artistes Marine Fiquet et Laura 

Bottereau, invitées à intervenir en 2019 au lycée. 

La démarche de cet artiste "emprunte des œuvres à la fois aux champs des arts visuels qu’à ceux de la littérature ou 

du cinéma. Ces œuvres préexistantes sont manipulées pour ce qu’elles lui offrent d’interstices, à partir desquels il 

s’attache à opérer différents gestes : juxtapositions, détournements, hommages, parodies." 

 

 

 

Objectifs du projet 
 

➢ Favoriser l'accès à la culture pour les lycéens (un des axes importants du projet d'établissement situé dans une 

zone blanche) 

 

➢ Rencontrer une artiste, comprendre sa démarche artistique  

 

➢ Pratiquer les arts plastiques de manière réflexive lors d'un atelier de pratique artistique avec un artiste pour 

découvrir une démarche singulière et la confronter à sa propre démarche 
 

➢ Rencontrer de manière sensible les œuvres contemporaines par l'accueil d'une exposition au sein de 

l'établissement (concerne les élèves des enseignements artistiques mais aussi tous les élèves du lycée) 

 

 

Publics concernés 
 

 

Pour les ateliers, les 24 élèves de première de l'enseignement de spécialité d'arts plastiques   
 

Pour l'exposition, tous les élèves du lycée ont eu accès à la galerie ainsi que les personnels du lycée et le public 

extérieur. 

 

 



2 

 

Calendrier 
 

 

Atelier 1 – 06 janvier 2022 

7 heures d'atelier – présentation de l'exposition dans la galerie aux élèves, présentation des références artistiques 

qui nourrissent l'artiste, présentation de la proposition d'atelier, réflexion sur les projets, début de la pratique. 

 

Période intermédiaire 

8h de pratique plastique pendant les cours d'arts plastiques, réalisation des feuilles de salle. 

 

Atelier 2 – 21 janvier 2022 

8 heures d'atelier – fin des projets, présentation des démarches, discussions avec l'artiste, réflexion sur la 

présentation, accrochage dans la galerie, réalisation de l'affiche. 
 

 

 

Budget 
 

Le budget total du projet représente 1493,00 euros.  

- 440 euros + 50 euros de déplacements ont financés par la Drac (Exposer InSitu) pour l'exposition dans la galerie. 

- 900 euros, correspondant à 18 heures d'intervention et de préparation, ainsi que 103 euros de frais de 

déplacements ont été financées par l'établissement avec une aide de la Daac (Rectorat), 800 euros, à répartir sur un 

projet d'atelier danse et d'atelier arts plastiques.  

 

 

Exposition d'Arthur Chiron 

 

« Les épiphytes sont des organismes qui poussent en se servant d’autres plantes comme support. Il ne s’agit pas de 

parasites car ils ne prélèvent rien au détriment de leur hôte. » (source : wikipedia) 

Cette notion — transposée du domaine du végétal vers celui de la création — semble pouvoir s’appliquer à mes 

récents travaux, empruntant des œuvres à la fois aux champs des arts visuels qu’à ceux de la littérature ou du 

cinéma. Ces œuvres préexistantes sont manipulées pour ce qu’elles m’offrent d’interstices, à partir des- quels je 

m’attache à opérer différents gestes : juxtapositions, détournements, hommages, parodies. 

 

Les œuvres ne pouvant se passer d'une médiation, étant donné qu'elles sont en lien avec d'autres œuvres, les élèves 

de première étaient invités à se rendre disponibles pour présenter l'exposition à leurs camarades du lycée. Une 

feuille de salle présentant chaque œuvre était aussi présente dans l'exposition. 
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Atelier de pratique artistique 

 

Le choix de répartir les heures d'interventions sur deux temps forts séparés de deux semaines est lié à la volonté de 

présenter les productions des élèves en regard avec l'exposition des œuvres d'Arthur Chiron dans la galerie. Un 

temps de pratique plus long s'évérait nécessaire à l'aboutissement des projets des élèves. 
 

La rencontre avec la classe s'est très bien passée. Les temps de présentation de l'exposition et de la démarche 

artistique ont été très appréciés par les élèves. 

La classe, particulièrement sympathique et volontaire pour les expériences, a adhéré à la proposition de s'approprier 

des références littéraires ou cinématographiques personnelles. 
 

Le travail de recherche a été relativement difficile pour certains en raison de la manière assez littérale d'envisager la 

production plastique à cet âge.  

Cependant, un chemin intéressant a été réalisé par une majorité et les progrès dans la manière d'aborder la pratique 

sont importants. Ils seront profitables par la suite dans leur démarche personnelle de projet en autonomie en classe 

de terminale. 

Arthur Chiron, plus habitué à intervenir avec des étudiant de l'école des beaux-arts, avait une exigence concernant la 

réflexion qui m'a intéressée car, malgré la difficulté que certains jeunes pouvaient avoir, il les encourageait à ne pas 

réduire cette exigence. Les retours des élèves montrent que cela leur a été profitable. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

J'ai aimé parler avec un artiste, entendre les explications sur ce qu'il fait, comment, pourquoi… J'ai trouvé que réaliser 

un projet artistique en référence à ce que fait l'artiste était bien. C'était difficile de devoir pousser notre réflexion plus 

loin pour nos projets, mais c'était nécessaire. 

Florian 
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J'ai découvert comment pouvait réfléchir et procéder un artiste pour faire des œuvres. Ce que j'ai retenu sur ces 

différents temps de l'atelier avec Arthur Chiron est qu'une œuvre peut mettre beaucoup de temps à être réalisée. 

Nola 
 

Ce que j'ai préféré c'est me remettre en question car derrière cette remise en question il y avait une volonté de "me 

surpasser", de recommencer le travail plusieurs fois. Clarisse 
 

J'ai retenu de cet atelier de ne pas rester focalisée sur une œuvre mais de savoir m'en détacher. J'ai beaucoup aimé le 

fait d'avoir les conseils de l'artiste pour me détacher de l'œuvre. J'ai beaucoup aimé travailler sur une référence de 

notre choix et j'ai aussi apprécié le moment où il a parlé de son parcours ainsi que de ses œuvres. Claire 
 

J'ai pris conscience qu'il faut écouter les exigences et savoir rebondir par rapport aux remarques qui nous ont été 

faites. Que tout recommencer malgré le fait que le projet est déjà bien construit n'est pas toujours une mauvaise 

chose. Morgane 
 

J'ai retenu de cet atelier qu'il faut toujours avoir un regard extérieur sur son travail et essayer d'adopter le point de 

vue de ceux qui regardent sur ce que l'on fait. Les moments que j'ai préférés sont ceux de la création des projets et de 

la pratique, car on a eu plusieurs avis qui nous ont poussés à prendre du recul par rapport à ce que l'on faisait. 

Arwenn 
 

J'ai retenu de cet atelier qu'être artiste n'est pas une chose simple et se faire exposer non plus. Il faut être prêt à 

fournir beaucoup d'efforts. Ce que j'ai préféré dans cet atelier ce sont les explications de la démarche de l'artiste et 

ses interventions dans la réflexion ainsi que dans la confection de notre pratique. Cela permettait d'apporter un 

regard différent que celui de notre professeur. Fitia 

 

 

 

Exposition des productions d'atelier 

 

Présentées dans la deuxième pièce de la galerie du lycée, attenante à la première dans laquelle les œuvres d'Arthur 

Chiron sont exposées, les productions de l'atelier sont probablement un peu nombreuses pour l'espace relativement 

restreint.  

Une cohérence dans la qualité d'aboutissement du travail a été atteinte et permet l'exposition en regard des œuvres 

de l'artiste. Les élèves, qui avaient réfléchi à la scénographie des œuvres de la collection du Frac en début d'année 

scolaire (et à celle des œuvres de l'artothèque d'Angers pendant leur année d'enseignement optionnel en seconde) 

ont assez rapidement pris des décisions concernant la présentation des productions.  

Ces compétences leurs seront utiles en terminale pour aborder les épreuves du baccalauréat. 
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La communication du projet 

 

➢ Une communication du projet a été réalisée sur ADAGE. Elle conditionne la possibilité de demande d'aide 

financière auprès de la Daac et permet de recenser l'ensemble du volet culturel d'un établissement scolaire :  

 

 

 

➢ La communication s'est aussi faite via le site internet du lycée : https://julien-gracq.paysdelaloire.e-

lyco.fr/arts-plastiques-1/galerie-et-ateliers-au-lycee/  

 

https://julien-gracq.paysdelaloire.e-lyco.fr/arts-plastiques-1/galerie-et-ateliers-au-lycee/
https://julien-gracq.paysdelaloire.e-lyco.fr/arts-plastiques-1/galerie-et-ateliers-au-lycee/
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➢ La communication du projet s'est aussi faite via les réseaux sociaux : le compte Instagram du lycée ainsi que 

le relai de l'article du site du lycée sur Twitter par L'I.P.R. d'arts plastiques, M. Jean-Pierre Marquet et par 

l'I.G.N. d'arts plastiques, M. Christian Vieaux. 
 

                                
 
 

➢ Enfin, un article est paru dans l'édition de Ouest-France le 24 janvier 2022 : 
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Jean-François Masson 

Professeur d'arts plastiques 


